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1. СМИ о Таймыре 
 

Таймырский спортсмен, рекордсмен страны Эдуард Комаров вновь стал чемпионом 
России по северному многоборью 

По итогам чемпионата России по северному многоборью, который проходил в городе 
Магадан с 21 по 25 марта, таймырский спортсмен, рекордсмен страны по прыжкам через 
нарты Эдуард Комаров завоевал две золотые медали. 

Отметим, что в соревнованиях приняли участие 145 сильнейших спортсменов из 11 
регионов России. Программа состязаний включала в себя пять дисциплин: метание топора на 
дальность, метание маута на хорей, тройной национальный прыжок с отталкиванием двумя 
ногами, прыжки через нарты и бег с палкой. 

Сборную Красноярского края представляли 22 спортсмена, в том числе инструктор по 
физической культуре Спортивной школы по национальным видам спорта имени А.Г. Кизима 
Эдуард Комаров. Кроме того, в состав команды вошли три выпускника Носковской школы, 
которые сейчас являются студентами красноярского вуза, Дмитрий Байкалов, Егор Яптунэ и 
Андрей Федоров. 

По итогам чемпионата Эдуард Комаров стал лидером по прыжкам через нарты, его 
результат 1 111 штук. Напомним, что таймырцу принадлежит рекорд России по прыжкам 
через нарты – 1 333 шт., до настоящего времени его никто не побил. Также Эдуард занял 
первое место в беге с палкой на 3 км, его результативное время – почти 10 минут. Также 
отметим, что таймырец Андрей Федоров принес в копилку сборной серебряную медаль в 
тройном национальном прыжке. Всего сборная региона завоевала 10 медалей различного 
достоинства и заняла общекомандное четвертое место. 

«Таймыр» 
 

Таймырские депутаты обсудили меры по улучшению работы центрального отделения 
почты в городе Дудинке 

Комплекс мер по повышению качества и оперативности обслуживания клиентов в 
центральном отделении почты столицы Таймыра районные парламентарии рассмотрели на 
заседании постоянной комиссии по вопросам содействия прав КМНС и защите прав граждан. 
Провел заседание председатель комиссии, депутат районного Совета Геннадий Дульнев. В 
обсуждении вопроса также приняли участие депутат Законодательного Собрания 
Красноярского края Валерий Вэнго, временно исполняющий полномочия председателя 
Таймырского Совета депутатов Александр Стогний, председатель Контрольно-Счетной 
палаты Таймыра Иосиф Ярошук и неравнодушные жители города. 

Приглашенная на комиссию начальник отделения почтовой связи Почтамта «Норильский 
почтамт» Управления Федеральной почтовой связи Красноярского края филиала 
Акционерного общества «Почта России» Ольга Волкова проинформировала народных 
избранников о ситуации в подведомственном подразделении. Она отметила, что всего на 
территории муниципального района работает 22 отделения почтовой связи (далее - ОПС), 
все они входят в состав Норильского почтамта. В Дудинке услуги оказывают два ОПС, при 
этом укомплектованность штата в ОПС 647000 (центральном) составляет 51%, в ОПС 647005 
- 100 %. В центральном отделении организованно шесть операционных касс и столько же 
доставочных участков, в ОПС 647005 - три операционных кассы, доставочных участков нет. 
Данные ОПС предоставляют полный перечень услуг населению: приём и выдача почтовых 
отправлений, выплата пенсии и пособий жителям, пополнение транспортных карт, прием и 
выплата переводов, оформление страховых продуктов, банковских услуг, прием подписки, 
торговля товарами. 

По мнению руководителя Норильского почтамта, не только низкая укомплектованность 
штата влияет на возникновение жалоб на работу отделения. Есть еще ряд усугубляющих 
ситуацию факторов. А именно: низкий уровень заработной платы (у оператора от 41600 
рублей, почтальона от 40248 рублей), длительные отпуска сотрудников (продолжительность 
52 дня), неравномерное и нерегулярное поступление входящей почты (как плановыми, так и 
чартерными рейсами, количество которых в период с октября по март возрастает в разы), 
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обслуживание физических и юридических лиц в одной очереди (часть организаций до сих 
пор не перешли на работу в личном кабинете), низкая востребованность услуги по доставке 
отправлений на дом. 

Над устранением этих и других, менее очевидных, проблем руководство уже работает. 
Так, в целях укомплектования штатов отделений объявления о вакансиях размещены на 
интернет-сервисах по подбору персонала, таких как HH.ru, zarplata.ru, Авито, SuperJob, а 
также на сайтах «Труд всем» (Центра занятости населения), Почта России. 

Ряд мер, по словам Ольги Васильевны, уже реализуются. Так, в ближайшее время 
возобновит работу отдел выдачи заказных писем и простых международных бандеролей со 
двора центрального отделения. Перераспределена работа касс - на выдачу почтовых 
отправлений работает три операционных окна. В киоске теперь не только продаются 
периодические издания и промышленные товары, но и производится выдача пенсий, пособий, 
переводов, осуществляется прием писем и посылок от населения. С клиентами ведется 
разъяснительная работа об удобстве использования мобильного приложения, в частности 
для записи на посещение ОПС в удобное время, отправки предзаполненных и 
предоплаченных отправлений, заказа доставки на дом. В адрес юридических лиц направлены 
письма с предложением использовать в работе личный кабинет на сайте Почты России. 
Наряду с этим, решением руководства, обслуживание данной категории клиентов 
пропорционально распределят между центральным и 647005 отделением. С гражданами 
почтенного возраста ведется работа по переводу доставки пенсии на дом. Студентов 
Таймырского колледжа в свободное от учёбы время планируется привлекать к работе 
почтальонами, письмо с соответствующим предложением направят в адрес руководства 
образовательного учреждения. 

Заслушав информацию и задав уточняющие вопросы руководителю «Норильского 
почтамта», депутаты запросили у Ольги Волковой информацию об обеспечении сотрудников 
почтовых отделений спецодеждой, а также предложения по открытию постаматов в почтовых 
отделениях города Дудинки. 

Парламентарии также направят обращение к депутатам Законодательного Собрания 
Красноярского края Валерию Вэнго и Сергею Сизоненко с предложением заслушать 
информацию о состоянии дел в почтовой отрасли на территории Красноярского края, а также 
обратиться к руководству Управления Федеральной почтовой связи Красноярского края 
филиала Акционерного общества «Почта России» с просьбой рассмотреть вопрос об 
увеличении размера оплаты труда сотрудникам почтовых отделений северных территорий 
края с учетом их отдаленности, труднодоступности и малонаселенности. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
О перерасчете платы за коммунальные ресурсы на содержание общедомового 
имущества 

АО «Таймыр», осуществляющий работу «По оказанию услуг по начислению платы за 
жилищные услуги абонентам в МКД и приему платежей, ведению лицевых счетов абонентов в 
МКД, а также по работе с задолженностью» по договору с ООО «Дудинская управляющая 
компания», информирует о завершении работы по проведению перерасчета платы за 
коммунальные ресурсы, потребляемые при использовании и содержании общедомового 
имущества. Перерасчет проведен исходя из объемов потребления, определенных по 
показаниям общедомовых приборов учета за 2022 год. 

Наибольший размер начисления в своих платежках обнаружат жильцы домов на ул. 
Бегичева, 12, ул. Матросова, 7 А, 8 и 11 Б, ул. Спортивная, 17 А, ул. Щорса, 1, 5. Их 
перерасчет сложился в пределах 20-30 тысяч рублей сверх ежемесячной платы. 

На 10-20 тысяч рублей больше, чем в феврале, предстоит оплатить собственникам 18-
ти домов, расположенных по адресам: ул. Андреевой, 7, ул. Бегичева, 8, ул. Всесвятского, 1, 
ул. Дудинская, 1, 1 А, 19, ул. Матросова, 13 А и 13 Б, ул. Островского, 8 Г, 15 А, 18/2, 20/1, ул. 
Щорса, 13, 17 А, 19, 21 А, 21 Б, 25 А. 
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В 28 домах (ул. Победы 2 А, 5, 6А, ул. Бегичева, 4, 14, ул. Горького, 32, 40, 44, 53/2, 55, 

65, ул. Дудинская, 7А, 9, ул. Матросова, 2 А, 2 Б, 3 Б, 10, 10 Б, 11, 17, ул. Островского, 11, ул. 
Строителей, 3 А, ул. Щорса, 17, 23, 23 Б, 35, 37/1, 37/2) начисление сложилось в пределах 5-
10 тысяч рублей, и от одной до пяти тысяч рублей составит перерасчет еще в 37 домах. 

Расшифровку произведенного перерасчета можно получить, направив заявление по 
электронной почте taymirbit@mail.ru или передав лично в расчетно-кассовом центре (ул. 
Матросова, д. 14, 1 этаж) в часы приема специалистов. 

Как отмечают в ООО «Дудинская управляющая компания», ресурсы, слитые в 
результате аварий на сетях тепловодоснабжения, произошедшие в период январских 
морозов в перерасчет за 2022 год не попали и в следующем пересчете за 2023 год, который 
будет произведен в первом квартале 2024 года, отражен не будет. Эти потери ресурса 
управляющая компания взяла на себя. 

Кроме этого, в случае затруднений с единовременной оплатой перерасчета, граждане 
могут обратиться заявлением для заключения соглашения о рассрочке платежа. 

Напомним, первого сентября 2022 года вступило в силу Постановление Правительства 
РФ № 92 «О внесении изменений в некоторые акты Правительства РФ по вопросам 
предоставления коммунальных услуг и содержания общего имущества в многоквартирном 
доме». Согласно внесенным изменениям, состоится переход на фактическую оплату за 
коммунальные ресурсы на содержание общего имущества многоквартирного дома по 
показаниям общедомовых приборов учета воды и электроэнергии (ОДПУ). Согласно 
документу перерасчет будет осуществляться один раз в год — в первом квартале за ресурсы, 
потребленные в предшествующем году. 
 
«Ивушка» подтвердила почетное звание «Народный самодеятельный коллектив» 

В марте подписан Указ губернатора Красноярского края «О присвоении и подтверждении 
почетных званий Красноярского края «Народный самодеятельный коллектив», «Народная 
самодеятельная студия» и «Образцовый художественный коллектив». В числе успешно 
подтвердивших почетное звание — народный самодеятельный коллектив «Ивушка». 
Ансамбль русской песни «Ивушка» осуществляет свою деятельность на базе городского 
Центра народного творчества. Бессменный руководитель коллектива, неоднократный 
дипломант и лауреат различных фестивалей и конкурсов, — Лариса Томашевская. 

«Ивушка» — лауреат Международного этнического фестиваля «Саянское кольцо», 
победитель «Минуты Славы по-Таймырски», обладатели сертификата Международной 
кафедры ЮНЕСКО НГУ. 

Также коллектив отмечен почетными грамотами и благодарственными письмами 
городских и районных фестивалей народного творчества, является дипломантом 2 степени 
Краевого Медиафестиваля народного творчества «Созвездие талантов», лауреатом 
фестивалей «Таймырское содружество», «С верой в Россию, с любовью к Таймыру», 
«Добром славится Таймыр», «Единство непохожих», «Притяжение Таймыра» и многих других. 
Ансамбль активный участник городских и районных мероприятий. Неоднократно выезжал в 
поселки Таймырского района: Волочанку, Усть-Авам, Караул, Левинские Пески, Тухард, 
Потапово и Хантайское Озеро. 

В репертуаре ансамбля русские народные, казачьи, фольклорные и игровые лирические 
песни. Кроме того, участницы «Ивушки» владеют навыками игры на русских народных 
музыкальных инструментах. 2024 год станет для коллектива юбилейным: в марте он отметит 
свое 30-летие. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Звезды хоккея вновь едут в Норильск 

В шестой раз в Норильске на льду Дворца спорта «Арктика» пройдет благотворительный 
матч легенд хоккея. Увидеть игру 1 апреля смогут фанаты по всей стране. Вячеславу 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

Фетисову, Алексею Касатонову, Игорю Ларионову, Сергею Макарову и другим 
прославленным хоккеистам бросят вызов лучшие игроки сборной Норильска. 

Невзирая на звездный статус гостей, местные спортсмены каждый раз стараются дать 
знаменитостям мирового уровня настоящий бой. Традиция берет начало с 2017 года, ее 
инициатор – президент «Норникеля» Владимир Потанин. Компания реализует различные 
программы по развитию в России хоккея как массового вида спорта. Пятая игра Ночной 
хоккейной лиги (НХЛ) и «Легенд хоккея» состоялась в Норильске год назад. 

Генеральный директор НХЛ, двукратный олимпийский чемпион Алексей Касатонов 
отметил, что весенний благотворительный матч в Норильске уже по умолчанию есть в 
графике многих игроков сборных СССР и России: 

«Здорово, что эта традиция развивается. Причем большой хоккейный праздник на 
Таймыре – история не только о популяризации спорта, но и возможность рассказать 
любителям хоккея по всей стране о том, как люди живут и работают здесь, на Крайнем 
Севере. 

По итогам предыдущих благотворительных матчей собрали 16 миллионов рублей. 
Каждый раз «Норникель» удваивал сумму от реализации пригласительных билетов. На эти 
деньги покупали хоккейный инвентарь и экипировку, финансировали поездки юных хоккеистов 
из Заполярья на различные турниры. Такую же модель задействуют и в этом году… 

 «Таймырский телеграф» 
 
"Норильский никель" расширит производство в Финляндии 

Центр экономического развития, транспорта и окружающей среды (Varsinais-Suomen 
ELY-keskus) Юго-Западной Финляндии, где в городе Харьявалта расположено финское 
подразделение российского "Норильского никеля", разрешило расширение производственной 
площадки, следует из опубликованного в среду решения организации. 

"Оценка воздействия на окружающую среду проекта компании Norilsk Nickel Harjavalta Oy 
по расширению производства никеля в Харьявалте — проект осуществим", — говорится в 
заключении организации. 

"Норильский никель" в апреле 2021 года сообщил о планах поэтапно в течение пяти лет 
увеличить в 1,5 раза мощности финского предприятия Nornickel Harjavalta, выпускающего 
никель и кобальт для аккумуляторных батарей. 

На первом этапе производство увеличится с 65 000 тонн до 75 000 тонн в 2023 году. На 
втором этапе производство увеличится до более чем 100 000 тонн к началу 2026 года, 
уточнял ранее производитель. 

Подразделение "Норникеля" в финской Харьявалте крупный диверсифицированный 
производитель химикатов и металлов из никеля в финском регионе Сатакунта, входящий в 
глобальную группу "Норникель". В компании работает 300 специалистов в различных сферах. 

ПРАЙМ 
 

Певец Shaman выступит за 8 миллионов рублей на Дне города Норильска 
Российский певец Ярослав Дронов под псевдонимом Shaman выступит в Норильске на 

Дне города за 8 млн рублей. Соответствующий контракт появился на сайте Госзакупок. 
Мероприятие пройдет 16 июля 2023 года, артист вместе со своим музыкальным 

коллективом выступит перед норильчанами на стадионе «Заполярник». Согласно договору, 
час выступления музыкантов обойдется бюджету Норильска в 8 млн рублей. Напомним, что в 
этом году Норильск отметит 70-летний юбилей. 

«Цена договора включает в себя гонорар артисту и коллективу, расходы по уплате 
налогов, сборов, таможенных пошлин, других обязательных платежей, а также всех иных 
расходов исполнителя, связанных с надлежащим исполнением договора», — гласит 
информация на сайте Госзакупок 

Заказчиком выступления является МБУК «Городской центр культуры», произвести плату 
за услуги певца в учреждении хотят двумя равными частями.  

Newslab 
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Двое норильчан отделались условным сроком за незаконную легализацию 
мигрантов из Азербайджана 

В Красноярском крае в законную силу вступил приговор в отношении двух жителей 
Норильска, которые помогли незаконно легализоваться в России двум иностранцам, 
рассказали в УФСБ России региона. 

Суд установил, что мужчина и женщина, проживающие в северном городе, решили 
заработать на помощи мигрантам. Мужчина находил «клиентов», граждан Азербайджана, 
которые хотели переехать в Норильск, и передавал их данные своей сообщнице. Женщина, 
зарегистрированная в качестве индивидуального предпринимателя, готовила документы с 
указанием недостоверных сведений о месте работы и обеспеченности жильем мигрантов. 
Каждый из мигрантов платил за услуги злоумышленникам по 80-120 тысяч рублей. 

«Следственным отделом УФСБ в их отношении было возбуждено уголовное дело по „а“ 
ч. 2 ст. 322.1 УК России (организация незаконной миграции). Собранной доказательной базы 
суд счел достаточной для вынесения обвинительного приговора. Норильским городским 
судом Красноярского края каждому назначено наказание в виде 2 лет лишения свободы 
условно», — рассказали в УФСБ России. 

newslab 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Несогласные с мобилизацией жители Красноярского края завалили суд жалобами на 
военкоматы 

В Красноярском гарнизонном военном суде в настоящее время рассматривается 
большое количество заявлений об оспаривании призыва по мобилизации. Об этом 
рассказали в пресс-службе ведомства, не уточнив, однако, каких-либо цифр. 

Сообщается, что в суд «продолжает поступать значительное количество заявлений» об 
оспаривании действий (бездействия) военных комиссариатов и призывных комиссий, 
связанных с призывом на военную службу по мобилизации. 

«Несмотря на большое количество поступающих административных заявлений данной 
категории, военным судом, в соответствии с рекомендациями Верховного Суда РФ и 
требованиями Кодекса административного судопроизводства РФ, осуществляется их 
тщательное рассмотрение в короткие сроки», — рассказали в суде, но не сообщили о 
принимаемых решениях. 

newslab 
 

В крае половина квартир в новостройках остается нераспроданной. Несмотря на 
низкий спрос, цены на жилье продолжают расти 

В Красноярском крае доля нераспроданных квартир в строящихся домах к концу марта 
составила почти 50%. Еще 27% заявленных к вводу площадей пока не выставлены на 
продажу. За год доля реализованных квартир в новостройках снизилась на 11 п.п. (до 24%). 
Несмотря на низкий спрос, подогреваемые увеличением себестоимости строительства цены 
продолжают расти — за год квадратный метр в новых домах Красноярского края подорожал 
на 29% (до 96,7 тыс. руб.), пишет «КоммерсантЪ». 

Доля непроданных площадей в строящихся домах в Красноярском крае, по данным 
портала «Дом.РФ», в марте 2023 года составила 49% против 43% годом ранее. Еще 27% 
заявленного к вводу жилья застройщики на фоне невысокого спроса пока не выставляют на 
продажу. 

Несмотря на снижение спроса, средняя стоимость квадратного метра жилья в 
строящихся домах в Красноярском крае, по информации «Дом.РФ», за прошедший год 
выросла на 29% (до 96,7 тыс. руб.). За три года, что портал ведет статистику (с января 2020 
года), цена увеличилась в 1,7 раза. 

В настоящее время в Красноярском крае в разной степени готовности находятся 
новостройки, общая площадь квартир в которых составляет 1,47 млн кв. м — на 207 тыс. кв. м 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

меньше, чем в марте 2022 года. Объем привлеченных застройщиками средств за год 
сократился на 9,6 млрд руб. (до 34,3 млрд руб.). 

Доля непроданных площадей в строящихся домах в Красноярском крае — одна из самых 
высоких в Сибири. Меньше спрос на новостройки только в Омской области. Там застройщики 
реализовали 17% жилых помещений и 33% еще не выставили на продажу. Меньше всего 
вакантного строящегося жилья в Кузбассе: 30%, или 168 тыс. кв. м. В целом по федеральному 
округу непроданными, по данным на март 2023 года, остаются 43% площадей в строящихся 
домах. За год этот показатель увеличился на 5 п.п. Средняя цена квадратного метра в 
Сибири с марта 2022 года выросла, по данным «Дом.РФ», на 24,5% (до 90,2 тыс. руб.). 

Пресс-Лайн 
 

5. СМИ о России 
 

Путин внес оборот наркотиков спецслужбами в число угроз нацбезопасности 
Путин отнес к угрозам нацбезопасности действия иностранных спецслужб по обороту 

наркотиков. Из числа стран, с которыми Россия сотрудничала в антинаркотической сфере, 
исключили государства Северной Америки, а среди европейских стран сотрудничество 
продолжится только с «заинтересованными», следует из указа Путина 

Деятельность иностранных спецслужб и экстремистских организаций в области оборота 
наркотиков признана угрозой национальной безопасности в России. Соответствующий указ 
президента Владимира Путина размещен на официальном портале правовой информации. 

Указ вносит изменения в Стратегию государственной антинаркотической политики до 
2030 года. 

В перечень угроз российской нацбезопасности внесли действия иностранных спецслужб 
и экстремистских организаций, включая националистические, по незаконному производству, 
контрабанде наркотиков и их незаконному распространению в России. 

К другим угрозам относятся: 
попытки дестабилизации международной системы контроля за оборотом наркотиков; 
использование Сети для пропаганды наркотиков; 
сохранение высокого уровня культивации наркосодержащих растений и производства 

наркотиков опийной группы в Афганистане; 
увеличение количества случаев потребления лекарств с психоактивным действием без 

назначения врача. 
Помимо этого, указ предусматривает работу по совершенствованию в России правовых и 

организационных механизмов соцреабилитации больных наркоманией и ресоциализации 
наркопотребителей. 

 РБК 
 

Собянин опроверг слухи о второй волне мобилизации 
Мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что ни о какой второй волне мобилизации речи не 

идет. 
По его словам, продолжается плановая работа военкоматов по уточнению учетных 

данных в связи с призывом на срочную службу. И эта работа никак не связана со 
спецоперацией. Есть осенний, есть весенний призыв на срочную службу, напомнил мэр. 

Также, продолжил он, идет работа по привлечению добровольцев на контрактную 
службу. "Эту историю раздувают провокаторы чистой воды, люди, которые специально хотят 
создать панические настроения населения, раскачать общество. Чисто вражеская какая-то 
работа… Клевета, вранье и провокация", – сказал Собянин в эфире одного из федеральных 
телеканалов. 

Слухи о новой волне мобилизации в России появляются регулярно. 15 марта их 
комментировал пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков. Он заявил тогда, что 
позиция Кремля по поводу мобилизации не изменилась, и никаких новых обсуждений на этот 
счет не ведется. 
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Вместе с тем Песков подтвердил, что в регионах проводится работа по уточнению 
данных: граждан приглашают в военкоматы для обновления сведений воинского учета. 

Вести 
 

Путин: рост зарплат и реальных доходов населения РФ - движение в правильном 
направлении 

Президент РФ Владимир Путин заявил о росте доходов населения, в частности, 
реальной зарплаты, хотя и пока скромными темпами. 

"Заработные платы и реальное располагаемые доходы населения в целом по стране 
вновь стали расти в реальном выражении. Да, пока это очень скромные цифры, но все-таки 
они есть", - сказал глава государства в среду на совещании с членами правительства. 

Он отметил, что зарплаты в РФ с октября 2022 г. подросли на 0,3-0,6%, располагаемые 
доходы граждан в четвертом квартале прошлого года увеличились на 0,9% по сравнению с 
тем же периодом 2021 г. 

"Конечно, это очень мало, но это все-таки движение в правильном направлении", - 
добавил Путин. 

Как подчеркнул президент, "ключевой индикатор развития экономики, качество нашей 
экономической политики - динамика доходов граждан". "В конечном итоге это наша цель, 
чтобы людям жилось лучше", - сказал он. 

Как сообщила в ходе совещания вице-премьер РФ Татьяна Голикова, в России, согласно 
прогнозу, в текущем году ожидается устойчивый рост реальной заработной платы и реальных 
доходов населения; совокупный рост реальных заработных плат за последние 5 лет составил 
22,1%. 

"Согласно прогнозу, с учетом мер, которые запланированы к реализации в 2023 году, по 
РФ в целом ожидается устойчивый рост реальной заработной платы и реальных доходов 
населения", - сказала Голикова на совещании президента РФ Владимира Путина с членами 
правительства. 

По предварительной информации Росстата, но пока без учета итоговых данных по 
малым и средним предприятиям, реальная среднемесячная начисленная заработная плата в 
2022 году по отношению к 2021 году несколько снизилась, на 1%. При этом четвертый 
квартал демонстрирует динамику увеличения реальной заработной платы, отметила вице-
премьер. 

По ее словам, согласно предварительным данным, рост реальной зарплаты отмечен в 
22-х регионах России. Наибольший рот - в Ханты-Мансийском автономном округе и 
Республике Бурятия. Если говорить о федеральных округах, то рост реальной зарплаты 
демонстрируют Сибирский и Уральский федеральный округа. 

"Совокупный рост реальных заработных плат за последние пять лет составил у нас 
22,1%, но это пока предварительные данные. Традиционно в мае Росстат уточнит данные по 
заработной плате, и мы рассчитываем на то, что в целом по 2022 году будет 
продемонстрирован хоть и небольшой, но рост реальных заработных плат", - заявила 
Голикова. 

Также Голикова сообщила, что минимальный размер оплаты труда (МРОТ) в 2023 году 
превысил прожиточный минимум трудоспособного гражданина на 3,7%. Решение президента 
РФ о повышении МРОТ с 1 января 2024 года обеспечит ориентировочно превышение МРОТ 
над прожиточным минимумом на 17,1%. 

"В части МРОТ исходим из стратегии его опережающего роста над прожиточным 
минимумом", - отметила Голикова. 

ИА "Финмаркет" 
 

Путин предупредил о грядущем негативном влиянии санкций на экономику России 
«В этой связи нам необходимо обеспечить устойчивое увеличение внутреннего спроса», 

- отметил президент России 
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Введенные Западом антироссийские санкции в будущем могут отрицательно 
сказаться на ситуации в экономике страны. Как сообщает РИА Новости, об этом заявил 
президент РФ Владимир Путин. 

«Введенные против российской экономики нелегитимные ограничения в среднесрочной 
перспективе действительно могут негативно на ней отразиться. В этой связи нам необходимо 
обеспечить устойчивое увеличение внутреннего спроса», - сказал Путин на совещании с 
членами правительства. 

Он также добавил, что в текущей ситуации именно спрос становится ведущим фактором 
экономического роста. 

Ранее глава государства отмечал, что России следует ответить на все санкции 
расширением экономических свобод и снижением административных барьеров. Он 
подчеркивал, что «российская экономика, отечественный бизнес, предприниматели достойно 
отвечают на все эти вызовы». 

А премьер-министр правительства РФ Михаил Мишустин назвал Россию чемпионом 
мира по количеству введенных против нее санкций. По его словам, благодаря принятым 
властями мерам ситуацию в экономике удалось удержать. 

«Труд» 
 

Внешний долг России упал до минимума за 15 лет 
Внешний долг компаний, банков и государства РФ в 2022 году снизился на 101,81 млрд 

долларов и на 1 января 2023 года составил 380,5 млрд долларов, сообщил Банк России. Это 
минимум с 2007 года. 

Из этой суммы на краткосрочные обязательства в общей сумме долга приходится 69,19 
млрд долларов, на долгосрочные — 311,35 млрд долларов. 

"Внешний долг Российской Федерации снизился преимущественно вследствие 
погашения кредитов, в том числе в рамках отношений прямого инвестирования, и сокращения 
задолженности по суверенным ценным бумагам", — поясняется в заявлении регулятора. 

Профицит счета текущих операций платежного баланса Российской Федерации в 2022 
году вырос 2 раза до 233,0 млрд долларов благодаря росту положительного сальдо торгового 
баланса в 1,6 раза, с 190,3 млрд до 308 млрд долларов. Чистая международная 
инвестиционная позиция Российской Федерации по итогам 2022 году увеличилась с 485 млрд 
до 770,4 млрд долларов. 

Размер внешнего государственного долга России по итогам 2022 года уменьшился 
впервые за три года, составив 57,417 млрд долларов в эквиваленте, подсчитали Вести.Ru на 
основе информации, полученной от Минфина РФ. 

Вести 
 

Рост рейтинга «Единой России» развернул к ней лицом губернаторов. Бывшие 
самовыдвиженцы готовы переизбираться от партии власти 

Депутаты заксобрания Приморского края 29 марта большинством голосов приняли 
поправки в региональный избирательный кодекс, запрещающие самовыдвиженцам 
принимать участие в выборах губернатора. Теперь кандидат на должность главы региона 
может быть выдвинут только политической партией. В ходе заседания член фракции КПРФ 
Евгений Ляшенко напомнил, что право самовыдвиженцев баллотироваться в губернаторы 
было установлено в 2018 г. 

Автор новой поправки – глава фракции ЛДПР Андрей Андрейченко ответил коммунисту, 
что «нужно подчеркивать роль политических партий, увеличивать ее» (цитата по «РИА 
Новости»). 

«Если человек представляет политическую силу, он должен ассоциироваться с этой 
политической силой, и таким образом здесь политическую систему нужно только развивать 
<...> Если человек не может договориться с несколькими десятками политических партий, 
которые у нас существуют и зарегистрированы, то, наверное, и не стоит ему свою 
кандидатуру подавать», – заявил Андрейченко. Его поправку поддержали 24 депутата, против 
проголосовали 11. 
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Собеседник «Ведомостей», близкий к администрации президента (АП), говорит, что 
изменения в законодательстве в Приморье – инициатива губернатора Приморского края 
Олега Кожемяко, поскольку он опасается, что против него может выдвинуться сильный 
самовыдвиженец. При этом он напоминает, что сам Кожемяко на выборы губернатора 
Приморья шел самовыдвиженцем и именно под него законодательство менялось в 2018 г. 
Еще один собеседник, близкий к АП, говорит, что поправки – предложение Кожемяко. 

«2018 год, когда Кожемяко сам шел самовыдвиженцем, – это уже другая эпоха», – 
иронизирует он. Тогда он выдвигался в руководители края на повторных выборах, после того 
как в первых двух турах официально победитель не был установлен (основными кандидатами 
был губернатор-единоросс Андрей Тарасенко и коммунист Андрей Ищенко). 

Один из источников «Ведомостей» отмечает, что в последние годы самовыдвиженцами 
на губернаторских выборах кандидаты от власти шли в тех регионах, где были какие-то 
внутриэлитные или коалиционные договоренности. По словам еще одного собеседника, это 
связано в том числе и с рейтингами «Единой России»: там, где у партии были нормальные 
рейтинги, кандидаты шли от нее, а где на выборах были проблемы в прошлые годы и рейтинг 
был невысокий – самовыдвиженцами. 

Законодательные изменения в Приморье закрепляют тренд последнего времени на 
партизацию политического процесса в регионах. Он связан с рейтингом «Единой России», 
который на протяжении 2022 г. рос вместе с уровнем одобрения всех институтов власти. По 
данным Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) на конец января 
2023 г., электоральный рейтинг партии власти составляет 38%. Резкий подъем (с 30%) 
произошел после начала специальной военной операции на Украине. 

На данный момент из 21 субъекта Федерации, в котором 10 сентября 2023 г. пройдут 
выборы губернатора, самовыдвижение доступно лишь в трех: в Кемеровской и Омской 
областях и в Москве. Вопрос о допуске самовыдвиженцев принимается всегда в 
индивидуальном порядке, рассказал «Ведомостям» политолог Ростислав Туровский. «Но в 
самое последнее время губернаторы вновь оказались тесно взаимосвязанными с «Единой 
Россией», так что пик самовыдвижений миновал. Кроме того, самовыдвижение – это риск 
появления на выборах ресурсных кандидатов из местной элиты, а этого губернаторы 
опасаются больше всего», – пояснил Туровский. 

Политолог Евгений Минченко замечает, что «очень часто те или иные изменения в 
законодательство принимаются под конкретные фигуры», как в свое время было с Кожемяко. 
«В целом в последнее время наблюдается тенденция партизации, когда главы регионов, 
которые раньше дистанцировались от «Единой России», начинают возглавлять региональные 
отделения (например, в Томской, Кировской и Сахалинской областях. – «Ведомости»). Она 
будет приводить к тому, что в меньшем количестве регионов эта норма [о праве 
самовыдвиженцев участвовать в выборах] будет исключением», – считает он. 

Ведомости 
 

6. Разное 
 

Почему люди не уезжают из-под обстрелов 
Почти девять лет назад я начала заниматься гуманитарной помощью в зоне боевых 

действий в Донбассе. Все эти годы мы с командой друзей и знакомых мотались/мотаемся по 
«серым зонам», пытаясь спасти пожилых, одиноких, инвалидов. Словом тех, кто страдает 
больше всех в любой кризисной ситуации. Многие из тех, кому мы помогали, уехали в 2014 
году, но вернулись. Потому что сложно устроиться на новом месте и начать жизнь заново. А 
кто-то и не уезжал. Потому что не смог. Физически не смог. Да и непросто это – вот так взять 
и всё бросить. 

По линии огня немало было, да и есть, поселков, где жизнь не прекращалась ни на 
минуту. Все эти годы их бомбили ВСУ вполне реально, а не как пишут об этом украинские 
СМИ и ОБСЕ. Да, бывали периоды затишья. Это когда прилетало не каждый день, а раз в 
несколько дней. То есть «затишье» – это когда обстреливают редко, а не когда не 
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обстреливают. Знакомые и читатели в соцсетях меня постоянно спрашивали, да и 
спрашивают: ну почему эти люди не уезжают? Зачем рискуют жизнью? Зачем там живут? 

Да потому что это их дом. И понять людей можно, только оказавшись на их месте. Всё 
остальное – лишь разговоры. Просто представьте, что всё, что у вас есть, надо оставить. 
Бросить. Ваш дом, который строил своими руками отец когда-то давно. Хозяйство с розами, 
абрикосами и грушей, которые были посажены, когда вы еще были маленьким, но помните 
первый урожай. Кресло-качалку, на которой вы укачивали первого ребенка, когда он не мог 
заснуть. Когда-то бешено дорогой сервиз с греческими нимфами, который хранит в серванте 
мама. Можно бесконечно продолжать про трогательные вещи, которые со временем стали 
составлять осязаемую действительность. С годами восприятие ее, действительности, 
обостряется и имеет иную ценность, чем в молодости, когда дышишь иначе. Всё не возьмешь 
с собой. Придется бросить. Всю свою старую жизнь придется бросить. А когда тебе под 70, 
новой уже не ждешь. Это и есть вся твоя жизнь, без которой не видишь смысла. 

Но люди, живущие за тысячи километров от войны, отвечают: но жизнь же важнее. 
А кому важнее? Кому важнее, тот уехал либо сам, либо его вывезли родственники. Если 

смогли уговорить. А кто не уехал, тот понимает, чем рискует. Той самой жизнью, про которую 
и говорят. И зря люди недооценивают то, что оставшиеся прекрасно понимают, какой выбор 
сделали. 

А еще осталось немало молодых, чьи родители насмерть отказались уезжать, и они 
сами не смогли оставить стариков-родителей. 

Я могу бесконечно рассказывать – почему не уезжали и не уезжают. Можно найти сто 
тысяч причин, почему это сложно. Остались в основном те, кто не смог или не захотел уехать. 
Осталось много пожилых, кому ехать совершенно не к кому и некуда. Ну вот как вы себе 
представляете переезд старушки, у которой «на большой земле» нет ни детей, ни 
родственников? Неважно, с какой стороны границы. Ее должны сопровождать, куда-то 
устроить. Скорее всего, ей грозит дом престарелых или интернат. А они туда не хотят – и это 
нормально. Да, некоторым сложно себя обслуживать, но они у себя дома, они хозяева своей 
жизни и худо-бедно справляются. Они не маргиналы, а полноценные члены общества. 
Многие из них боятся не пережить переезд просто с точки зрения здоровья. Сердце, 
давление, сахар, почки, отеки. Но всё это технические вещи. 

Но самое страшное, что мы видели на этой войне, длящейся столько лет – это то, что 
вполне здоровые и успешные дети бросили своих родителей. И даже не хотят с ними 
общаться, потому что «сепары, сами виноваты». И если бы я не слышала этого от десятков 
стариков лично, то я бы, пожалуй, не поверила и решила, что это вранье и выдумка. 

У нас была подопечная – ей оторвало ногу и руку еще летом 2014 года. Любовь 
Михайловна жила (год назад померла) в поселке Фабричном, он на окраине Луганска. Там 
находится птицефабрика. Так вот, туда прилетело несколько снарядов, разрушились 
несколько цехов. Стояла сильная жара – и трупы кур начали разлагаться. И Любовь 
Михайловна с другими женщинами из поселка пошли разгребать эти трупы, чтобы зараза не 
перекинулась на другие цеха. В это время прилетел снаряд – и женщину ранило, оставив без 
ноги и руки. Женщина 1953 года рождения, немолодая. Ее родной брат, живущий в Днепре, 
не поверил ей, когда она, придя в себя, позвонила ему и рассказала, что случилось. Он 
знаете, что сказал на это? Что она врет и что никто их не бомбит, а это все русская 
пропаганда. Родной брат так сказал. 

У другой женщины из Первомайска – Любови Николаевны – мужа разорвало снарядом 
на ее глазах. А ее собственный сын из Львова сказал, что такого не может быть, потому что 
не может быть никогда. И что в любом случае знать их не хочет, потому что они «сепары» и 
на референдуме голосовали за Россию. Ей было тогда 83 года. 

Можно бесконечно рассказывать такие истории, у меня их куча, но суть от этого не 
изменится. Куда ехать Любови Николаевне, когда ее единственный родной сын не приехал на 
похороны отца и сказал матери по телефону, чтобы она не звонила ему? А что у нее 
осталось, кроме дома и нескольких собак, которых не возьмешь собой? 

Есть тысячи разных причин, почему люди не уехали и не уезжают из зоны боевых 
действий. Но есть главная причина. Это их земля. 
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Земля – это не заводы, не фабрики, не уголь и не поля. Земля – это люди. И они 
хотят жить на своей земле, не отдавая ее никому. И для этого не нужны объяснения. 

Взгляд 
 

Невоенный анализ-23. Санкции работают 
Традиционный дисклеймер: Я не военный, не анонимный телеграмщик, не учу Генштаб 

воевать, генералов не увольняю, в «милитари порно» не снимаюсь, под столом у Путина не 
сижу. Никого не трогаю, примусы починяю. Поэтому всё, что ниже – это мнение дилетанта, в 
основном по социально-экономической ситуации, в том числе по итогам 
прослушивания/прочтения целой кучи настоящих военных (и не только) экспертов. 
Субъективно и на истину в последней инстанции не претендует. 

В этот раз совсем-совсем невоенный анализ. 
Итак, прошло чуть больше года после начала СВО. 
Санкции против России привели к тому, что на улицы Москвы, Питера и Самары вышли 

миллионы с требованием «Путин, уходи!». Всероссийская стачка транспортников 
парализовала страну… 

А, не, подождите, это на улицы Лондона, Парижа и Берлина вышли миллионы с 
требованиями отставки своих правительств. Упс, что-то пошло не по плану. 

В Британии вообще за год сменилось два премьер-министра, и третий тоже сидит не 
слишком уверенно (и даже упырская королева откинула коньки). Вот что санкции 
животворящие делают! 

Как говорится, «Асад должен уйти!». А кем, кстати, говорится? Кто из тех, кто требовал 
отставки Асада, ещё при власти? Но цэ всэ ватна припигинда! Запад стронг, и с каждым днём 
всё стронгее и стронгее! 

И ещё про «стронг». Американский ведущий на Фокс-Ньюз: Эти сирийцы обстреляли 
нашу базу в своей стране, убили нескольких морпехов (вроде 11 штук – прим. Роджерса). 
Никакого уважения! 

Степень охренения: запредельная. 
Вторглись в чужую страну на другом континенте, воруют там нефть, возмущаются, что их 

обстреливают и требуют уважения. 
Франция вообще поражает. Макрон на фоне многомиллионных протестов выступил и 

заявил, что Франция удваивает размер помощи украине – и вместо тысячи снарядов в месяц 
будет посылать две тысячи снарядов в месяц. 

При том, что ВСУ в сутки выстреливают до 5 тысяч (хотя сейчас чаще 2-3 тысячи, и это 
очень мало, в разы меньше, чем то, что выстреливают ВС РФ)… 

Своим же протестующим Макрон говорит, что в стране нет денег (забыв снять с руки 
часы за 80 тысяч евро). На что те ему резонно отвечают «На украину есть, а на своих граждан 
нет? Ах, ты ж падла!». 

Я не утрирую, смотрел репортажи с протестов – и эта мысль там регулярно звучит. 
Почти повторение байки про Антуанетту и пирожные в современных реалиях. 

В Германии всеобщая забастовка транспортников по всей стране. Пока на сутки. Но 
даже если она закончится, то проблемы, её породившие, останутся. 

«Дойче Банк» на ладан дышит. Заводы закрываются, производства переносятся в другие 
страны. Но Шольц старательно делает вид, что не знает, кто взорвал «Северные потоки» и 
из-за кого у Германии такие проблемы. 

А во главе страны Биба и Хоба – Бербок и Хабек – это финиш, такое не лечится (хотя 
можно попробовать дустом). 

Вот так живёшь себе атеистом, но как посмотришь на то, что на Западе творится, то 
невольно вспоминается «Боженька, когда хочет наказать, лишает разума». 

И что-то там ещё про Содом и его незавидную судьбу… 
Нет, совсем без околовоенных дел не получится. 
Минобороны украины бравурно отчиталось, что создало шесть бригад для «гвардии 

наступления». 
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Ну, как «создали»? Переименовали уже существующие из состава нацгвардии, 
полиции, пограничников и территориальной обороны. Дали всем максимально грозные 
названия типа «Стальное рыльце» и «Яростный хрюк». Но состав остался прежним… 

Кстати, все они уже на фронте, затыкают дыры в обороне, так что ударный кулак как-то 
не получился. 

Сначала заявляли, что страшно ударят в марте (уже 30 число, а всё никак), затем «к 
маю», потом «в начале лета», а теперь уже из Белого дома звучат сообщения, что 
«администрация Байдена ожидает начала наступления не позднее осени». 

В общем, никак – то понос, то золотуха… 
Чешский президент Павел заявил, что если наступление украины провалится, то найти 

финансирование на новое будет чрезвычайно трудно. 
Наступление последней надежды, фактически армия Венка – и не только для киевского 

режима, но и для всего коллективного Запада… 
Вообще, такое впечатление, что единственная надежда Запада хоть как-то выбраться из 

той задницы, в которой они оказались к текущему моменту – это что хохлы внезапно каким-то 
чудом победят Россию, и все они дружно бросятся её грабить и «репарировать». 

Хотя наиболее реалистичные чиновники на Западе ждут прилёта базового корабля 
инопланетян, потому что на хохлов надежды уже нет. 

В общем, России для победы достаточно просто не проигрывать. Что у неё, скажем 
прямо, неплохо получается. Как я давно говорю, время работает на нас. 

Конт  
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.03.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 76,98  ▲ 0, 38 

EUR 83,49  ▲ 0, 71 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


